

Año 4 pesetas
Semestre 2
Trimestre 1

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 10 céntimos

Año IV

LA UNION

Periódico independiente y de intereses morales y materiales

Guadalajara: Sábado 3 de Septiembre de 1910

DIRECCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA 26 Y 28 PARR.

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SABADOS

Número 147



LOS CONSUMOS

La prensa madrileña lleva ahora una campaña de publicidad, en favor de la supresión del impuesto de Consumos. La labor nos parece excelente en principio...

Pero conviene el prescindir de idealismos y descender a los datos que nos suministra la realidad.

El estado exige al Municipio un cupo del Tesoro de algunos millones de pesetas, y esos sirven para obras públicas, beneficencia, policía urbana, deuda consolidada, contingente provincial, enseñanza y demás atenciones ineludibles.

Prescindiendo de ese impuesto ¿cómo se pagará el cupo del Tesoro? ¿cómo se arbitrarán recursos para dotar el presupuesto local?

He ahí la cuestión que es muy difícil de resolver, como no sea oncontrando perjuicios, donde queremos hallar ventajas.

Hasta ahora no se nos ocurren soluciones a ese problema, que no se atreve a resolver el mismo jefe del gobierno, previendo no hallar alivio ninguno para el país.

Hay que considerar que el repartimiento vecinal, hecho arbitrariamente, en una población de 700.000 almas y para recaudar unos millones de pesetas, es una amenaza de anarquía económica, de perturbación en la hacienda municipal, de agravio a los contribuyentes y de ruina y bancarrota.

Si no se suprime el cupo del Tesoro, y no se crean impuestos locales, para la hacienda local, es imposible pensar en prescindir del de consumos.

Bien quisiéramos estar equivocados, porque somos los primeros en desear la supresión de ese odioso impuesto, pero conviene proceder con cautela, para no llegar a la agravación del mal que tratamos de evitar.

GLORIOSO CENTENARIO BALMES

El día 28 de Agosto de 1808, vino al mundo para gloria de la Iglesia Católica, orgullo de España y honra de nuestro clero, aquel portentoso genio catalán, radiosa fulguración del pensamiento humano en el siglo XIX, que se llamó Jaime Balmes.

Nació en la ciudad de Vich, que estos días celebra con la pompa destinada a conmemorar el recuerdo de los grandes hombres, la fecha de su natalicio, y elevado más tarde a la categoría de sacerdote por los méritos de su virtud acrisolada y de su talento excelso. Balmes es acaso la personalidad española que se destaca más alta, más gloriosa y más espléndida entre todas las figuras ilustres que esmaltan nuestra historia en la decimanoventa centuria.

Para hacer un panegírico acabado de Balmes y de su obra, resultarían pocas las columnas de este periódico.

Nos limitaremos a dedicar un recuerdo a la memoria insigne de aquel eminente sabio, de aquel asombroso pensador que, según ha escrito el ilustre polígrafo, D. Marcelino Menéndez Pelayo, ha comenzado la restauración de la filosofía española, que parecía hundida para siempre en el lodazal sensualista del siglo pasado (el XVIII), ha renovado la savia del árbol de nuestra cultura con el jugo de nuevas ideas, ha pensado por su cuenta en tiempos en que nadie pensaba ni por la suya ni por la ajena, ha mirado el primero frente a frente los sistemas de fuera, ha puesto mano en la restauración de la escolástica, llevada luego a término por otros pensadores, ha popularizado más que otro alguno las ciencias especulativas en España haciéndoles gustar a innumerables gentes y desarrollando en ellas el germen de la curiosidad, punto de arranque para todo adelanto, para todo adelanto científico, ha fijado en un libro imperecedero las leyes de la lógica práctica y ha vindicado a la Iglesia Católica en sus relaciones con la civilización de los pueblos.

Y en la realización de esta magna labor, perpetuada en numerosas y valiosísimas obras que harán inmortal el nombre del filósofo de Vich, Balmes, más que ningún otro sabio, empleó las fuerzas de su inteligencia poderosa, avigorado por una dialéctica inflexible y firmísima, robustecido por un sentido común que nunca se extrañaba y apoyada siempre en la realidad de las cosas como en embalse incolmable y macizo.

Por esto precisamente Balmes hablando de lo más abstruso se hace comprender con facilidad sin grande esfuerzo, por las inteligencias vulgares. Su estilo generalmente es sencillo, fácil y sugestivo, sin que aparezca esmaltado de frases brillantes, expresiones deslumbradoras y bellezas de dicción.

No, Balmes no se distingue por la elegancia del estilo, que, apesar de todo agrada; sino por la luminosidad de las ideas, por la precisión de los conceptos, por la lógica de sus razonamientos.

Teólogo eximio, filósofo profunado, apologista insigne, publicista sobresaliente, Balmes, como sabio y como pensador, no tiene rival entre los pen-

sadores y sabios españoles de la pasada centuria.

Sus obras de carácter filosófico, político y social son un monumento de ciencia. (1.)

Entre todos ellos, sin embargo destacándose triunfalmente la «Filosofía Fundamental» «la Filosofía elemental» «El Criterio» y el «Protestantismo».

La filosofía fundamental es, en sentir de Menéndez Pelayo «la obra de Balmes más extensa, más completa más metódica, menos de ocasión y quizá más duradera.» «El Criterio como el oro, encierra en pequeño volumen inestimable riqueza» y «El Protestantismo» es para el mencionado ilustre escritor, «el primer libro español del siglo XIX.

Honremos en él la memoria del sabio eminente cuyo nombre merece figurar al lado de los nombres de Aristóteles, de San Agustín, y de Santo Tomás de Aquino, verdaderos colosos del saber humano, y honremos también en él al humilde sacerdote, que sin ambición de honores ni afición a la gloria humana, mereció por su virtud, por su modestia, por su sabiduría y por su cultura el honor y la gloria que hoy le tributan de consuno la Iglesia Católica, que le bendice, su patria que le aclama y el mundo científico que le admira.

Sección literaria

RAPIDA

La debilidad

Es la debilidad el sello característico de los hombres que convivimos actualmente en el Planeta.

Y así como el débil carece de vigor y energía para hacer funcionar no solo los órganos que obedecen normalmente a la voluntad, sino los que se refieren a la vida sensitiva, así el débil en la sociedad abandona las riendas de su conciencia en manos mercenarias que le guían al abismo de la corrupción moral.

Vamos a ejercer de médicos en esta enfermedad social y a inquirir sus causas y marcar los remedios con la ligereza a que la índole de este trabajo nos obliga.

Una de las causas, acaso la principal es el egoísmo. Si estudiáis detenidamente al débil, veréis en él un pequeño sibarita, que cede a impulsos de la conveniencia del mañana. De aquí nace la tiranía en los poderosos y otra porción de consideraciones, que seguramente brotarán espontáneas en la inteligencia de los lectores.

(1) He aquí la nota de las obras de Balmes: Observaciones sociales, políticas y económicas sobre los bienes del Clero (1810). Consideraciones Políticas sobre la situación de España (1840). El Protestantismo comparado con el Catolicismo, en sus relaciones con la civilización europea (cuatro tomos, 1845). Escritos Políticos.—El Criterio (1845). Filosofía Fundamental (cuatro tomos, 1846). Filosofía Elemental (cuatro tomos en castellano.—La misma en latín).—Cartas a un escéptico.—La Civilización, revista de Barcelona, en que colaboraron con él Roca y Cornet y Ferrer y Subirana (1842).—La Sociedad, revista que escribió él solo en 1843.—El Pensamiento de la Nación, en que tuvo por colaboradores a Quadrado, García de los Santos y otros notables escritores católicos.—La Religión, demostrada al alcance de los niños.—Pío IX (1847). Escritos póstumos (donde hay, entre otros muchos fragmentos, una teoría de lo infinito).—Poemas Póstumos.

Otra es, el que dirán. Terrible espanto de la que teme el débil que saquen conclusiones funestas y que le aparten del recto obrar, cuales son: el llamar intransigente al que no cede, poco educado, porque no avanza, y esciende, retrógrado, porque no se amolda a las mal llamadas exigencias sociales, antisantropo, insociable y otra porción de epítetos. Esta, es el fantasma que, teniendo nuestras y engañosas miras, arrastra el peso de si innumerables víctimas, y así como el mañana hemos marcado como causa primordial, no lo es, menos el ayer. Si a la cumbre de la posición social somos elevados sin méritos bastantes, difícilmente podremos substraernos a la imposición, so pena de no pagar con la misma moneda idéntico servicio.

En fin, para que molestar la inteligencia en inquirir causas y sacar deducciones, estas arrancan de causas morales. La mayor parte de las veces, pues no negamos la influencia orgánica, y mientras no desaparezca, no habrá regeneración.

Mientras no volvamos la vista atrás, y veamos en el juramento de un Cid, en el lirio Arrojo de un Guzmán, en la Administración de una María de Molina etc. el espejo de nuestras acciones no volveremos a ser grandes, porque hoy para desgracia nuestra somos más premiadas las debilidades, que el cumplimiento del deber.

Si aún no somos cadáveres, como por alguien se ha supuesto, hay esperanzas, y estas podemos cimentarlas en nuestra historia.

Co-Re-Gar.

El soneto clásico

Soy el soneto clásico y sonoro de recios miembros y arrogante brío, el que gozó el amor a su albedrío y sus versos cantaba en lira de oro.

Con mengua de mi fama y mi decoro hay quien toma villano el nombre mío. No es soneto quien vistió otro atavío, aunque lo afirme así garrulo coro!

Yo mis timbres clásicos sostengo. Es noble y linajudo mi abolengo y está su ejecutoria en el Parnaso.

De gloria mis hazañas se ven llenas, y es la sangre que corre por mis venas la sangre de Petrarca y Garcilaso.

Narciso Alonso Cortés.

ABONO DE LOS ARBOLES FRUTALES

Utilidad del empleo de los abonos en los árboles frutales.

Como en todas las plantas cultivadas, el empleo de los abonos es necesario en los árboles frutales. Tal axioma agrícola fundase en el universal principio de la reintegración al suelo de los fertilizantes que las plantas han de asimilarse para su próspero desarrollo y buena fructificación, pues sólo se concibe que podría prescindirse del abono en aquellas tierras fértiles, vírgenes o recién roturadas y repletas de materias fertilizantes. No abundando, por desgracia, esta clase de suelos, y como quiera que aunque abundan no conviene agotar sus reservas, fácilmente se deduce la precisión del empleo del abono.

A pesar de la evidencia de esta regla de cultivo, no todos los agricultores la admiten. Algunos, los menos por fortuna, interpretando erróneamente ciertos hechos, creen que el abono en el frutal no siempre es preciso, porque se da el caso de que dichos árboles producen algunos años buena cosecha sin abono y otras veces dan cosecha discontinua que no guarda regla fija ni periódica con los años. Poco nos hemos de esforzar

para desvanecer las conclusiones de esta opinión. En efecto, si se reflexiona sobre la marcha de la vegetación de los árboles frutales cultivados, se deducirá que los ejemplares veceros, ó sean los que producen más alguno que otro año, proceden de malas estacas, acodos ó ingertos, los cuales hay necesidad de modificar ingertándolos de nuevo; que aun siendo árboles sanos y vigorosos, exentos de enfermedades, si no rinden buena cosecha todos los años, es debido á que agotan los alimentos del suelo en un año determinado y les falta el abono para producir en los siguientes, y que, en otros casos, la falta ó escasez de producción es debida manifestamente á los ataques de las criptógamas ó insectos ó á las contingencias atmosféricas que perturban la nutrición de los árboles, malogran su florecencia y dañan los frutos antes de su madurez. A mayor abundamiento, la experiencia demuestra, tanto en España como en el extranjero, que los frutales bien cultivados, sanos y con adecuado abono al clima y terreno en que vegetan, dan continuas y abundantes cosechas. Diganlo si no los ensayos de los Institutos pomológicos de Breslau y Geinsenheim en Alemania, los de Rohan en Francia, los de las provincias meridionales de Italia y el cultivo de nuestros naranjos, granados, albaricóqueros, etc., de la zona de Levante en España.

Pero aún se le imputa al abono en los frutales la producción de frutos de mala calidad. Semillante creencia, sobre ser absurda, indica que los que la sostienen abonaron defectuosamente sus árboles, porque sabiéndose hoy, como se expone más adelante, la influencia que sobre las propiedades de los frutos ejerce cada uno de los fertilizantes, nitrógeno, ácido fosfórico, potasa y cal, fácil le será al agricultor aplicar las proporciones de elementos que más le convengan para obtener frutos aromáticos, resistentes, carnosos de gran tamaño, etc., cuyas condiciones les hagan más aceptables en los mercados.

Y para terminar; si á lo dicho se agrega que, en igualdad de circunstancias, con el abono se obtiene, deducido el valor de éste, mucho mayor beneficio líquido que cuando no se abona, se vendrá en deducción de la utilidad del abono bajo los conceptos de aumento de la cosecha, incremento de los árboles y mejora de la calidad de los frutos.

Factores que sostienen la vegetación de los frutales y modifican el efecto útil de los abonos

Como tales se consideran el conjunto de condiciones atmosféricas que constituyen el clima (calor, luz, electricidad, presión atmosférica, etcétera); la naturaleza mecánica, química y biológica de las tierras; la acción de los elementos nutritivos que se añaden al suelo para forzar la producción; las particularidades de las funciones vegetativas propias de esta clase de árboles y los procedimientos culturales (labores, poda, educación, ingertos, etc.) que se efectúan con el deliberado propósito de aumentar y mejorar los frutos. Todos estos medios influyen en el efecto final ó útil de los abonos, porque dependiendo de los mismos el buen término anual de las funciones de los árboles, cuya resultante es una sazónada fructificación, á ellos se ha de subordinar la clase, cantidad, asociaciones, época y modo de aplicación de los fertilizantes para que se utilicen proporcionalmente y adecuadamente con arreglo á las exigencias nutritivas de cada árbol ó cada huerto en particular.

Brevemente nos ocuparemos de los factores como premisa indispensable al estudio práctico de las fórmulas de abonos ó métodos de abonar.

Factores vegetativos

Son los que se refieren al medio interno ó á la fisiología peculiar de los árboles.

El árbol frutal se distingue por su tallo leñoso, de altura variable, abundantes ramas y vegetación continua ó vivaz. Como consecuencia de estas diferencias que le individualizan, su ciclo vegetativo es intermitente con dos períodos: uno latente ó de invierno y otro activo ó de primavera, verano y otoño. Estos dos períodos constituyen la evolución anual que principia con la formación de las hojas y termina con los frutos, pudiendo compararse muy bien al desarrollo completo de las plantas anuales, porque en ambos

casos se inicia, dura y termina en análogos períodos de tiempo el incremento foliáceo, la florecencia y la fructificación.

Prescindiendo de esta analogía, el árbol se caracteriza por su desarrollo intrínseco, constante y progresivo de su tallo y de sus ramas, que sirve de base á la producción de cosechas anuales, lo cual presupone que necesitará alimento para crecer y desarrollarse elevando el volumen de su masa y para rendir anualmente una cosecha de frutos. De este principio se deduce que si en las plantas anuales la acción del abono es más concreta y va dirigida al aumento inmediato de la producción, terminando cada año con el cultivo que se recolecta, en los frutales dicha acción es doble porque debe sostener con lozanía la vida perenne del árbol y suministrar además los fertilizantes necesarios para que aquéllos rindan abundancia de frutos.

Resulta, pues, en conclusión, que la vida de los árboles es más compleja y necesita ser estudiada con mayor detenimiento para poder resolver acertadamente el problema del abono.

Variedades

La acertada elección de variedad en los frutales constituye el porvenir de las plantaciones, siendo muy frecuente observar huertos arruinados, lo cual estriba en la plantación de árboles no adaptables al clima y terreno. Téngase en cuenta que dentro de una misma especie vegetal caben individuos de condiciones distintas para resistir el frío, la humedad y las enfermedades, y susceptibles de dar frutos en mayor ó menor cantidad y de clase más ó menos selecta; y claro está que con arreglo á estas circunstancias, el abono, por más que en general surta buenos efectos, producirá más ó menos rendimiento, según sean las propiedades vegetativas y fructíferas de la variedad de frutal de que se trate, pudiéndose afirmar con certeza que el máximun de efecto útil sólo se obtiene en aquellas razas de árboles no degeneradas, cuyos tipos sean muy resistentes, de gran producción, larga vida, vigorosos y de frutos selectos. Tales resultados se alcanzan por medio de la selección, hibridismo y adecuados ingertos.

Tratar en detalle todo lo relativo á este asunto nos conduciría muy lejos por ser materia extensa, cuyo conocimiento damos ya por sabido, y sobre el cual volveremos á insistir al ocuparnos de la reproducción de los árboles.

Influencia de las raíces

Las raíces de los árboles, generalmente son potentes, muy divididas, extensas, de gran crecimiento, aptas para formar anastomosis ó uniones con las del árbol vecino y descender á las capas profundas del subsuelo en busca de los principios alimenticios y rebasan siempre los límites del perímetro de la copa. Este modo de ser del aparato radicular asegura la nutrición del árbol y aleja todo temor de pérdida de materias fertilizantes, pues aun los elementos que por sucesivas filtraciones llegan al subsuelo, los absorben las raicillas que serpentean en dichos estratos. Lo dicho tiene fecundas aplicaciones en la práctica agrícola, especialmente en el modo de aplicar los abonos.

Ha sido y es creencia bastante extendida y propagada en libros agrícolas que las finas raíces se extendían en el suelo paralelamente á las ramas y hojas, ocupando una superficie igual á la cubierta por la copa del árbol, y como consecuencia de tal opinión se aconsejaba distribuir el abono en dicho perímetro. Experiencias recientes verificadas en el Instituto pomológico de Geinsenheim prueban de modo irrefutable que el sistema radicular tiene en el suelo un diámetro mucho mayor que el de la copa. La causa principal de este constante hecho consiste en que la poda limita y regula el desarrollo de la parte aérea del árbol, mientras que la parte subterránea ó las raíces no se cercenan y pueden desarrollarse sin obstáculos. Además, la función absorbente de las pequeñas raíces acrecienta su desarrollo en busca de los elementos nutritivos, obligándolas á extenderse más de lo ordinario cuando el suelo es pobre, porque la naturaleza suple con una extensa superficie de absorción la escasez relativa de fertilizantes, asegurando con una gran red de largas raicillas el próspero desarrollo de la planta. Tanto en los Institu-

tos pomológicos extranjeros como en varios huertos y jardines de España, se ha observado que el diámetro del aparato radicular es por lo menos un 15 por 100 más largo que el de la copa y en los suelos poco fértiles llega hasta el 50 por 100.

Las reglas que se deducen de lo expuesto son: necesidad de aplicar el abono en un perímetro más extenso que el de la copa; enterramiento de los fertilizantes fosfatados y potásicos con las labores profundas de otoño ó invierno ó en hoyos cuya profundidad sea relativa á la de la raíces de cada árbol, y seguridad de que los abonos nitrogenados velozmente absorbibles, como el nitrato de sosa, aplicados á voleo, por mucho que se filtre son totalmente utilizados.

Dr. C. Giner.

(Se continuará)

¿Curación de la avariosis?

La actualidad más importante, y acaso también la más trascendental, del mundo científico, es el último progreso científico llevado á efecto por el eminente bacteriólogo Paul Ehrlich, director del Instituto de comprobación de sueros y vacunas de Berlín.



El Dr. Ehrlich

Las mas eminentes autoridades en Medicina, estudian, ensayan y discuten el descubrimiento del sabio profesor alemán, prestandole toda la atención que merece; pues no en balde se trata de un producto para combatir y usar la más traidora y cruel de las enfermedades que son azote del género humano, la avariosis, que como bien sabemos es tenida hasta hoy como incurable, y que por ser hereditaria es causa de inevitable degeneración de la especie.

El Dr. Ehrlich no es un desconocido ni un indocumentado en el mundo de la Ciencia, para que sus afirmaciones no merezcan respeto y atención. Figura entre los que han obtenido el honor del premio Nobel, y por el puesto que ocupa entre los bacteriólogos, su figura es tenida como una de las más gloriosas de la Alemania moderna.

Para obtener el producto que ha sometido al examen y estudio de verdaderas eminencias médicas de Francia, Inglaterra y Alemania, el Dr. Ehrlich ha trabajado durante más de veinticinco años en su laboratorio y ha ensayado 605 fórmulas, por lo que la última, que él sin embargo de los éxitos obtenidos no se atreve á calificarla como la perfecta y definitiva, es llamada «la 606».

Ehrlich ha ensayado «la 606» en 3.300 enfermos de avariosis y en todos ellos ha comprobado su poder curativo, figurando entre aquellos más de doscientos casos graves, desesperados, en que una sola inyección del producto descubierto ha bastado para arrancar al enfermo de una muerte segura.

Entre las eminencias que han ensayado «la 606» y hecho públicas sus observaciones, figuran el Dr. Paul Salomón, del Instituto Pasteur de París, el Dr. Mlian, del Hospital de San Luis, y el Dr. Robert Duhoc, de Bruselas. Los tres han comprobado que una sola inyección de aquel producto ha bastado para hacer desaparecer en pocos días las úlceras y demás manifestaciones del primer período de la avariosis, lo que nunca se ha conseguido sino después de algunos meses de tratamiento con el mercurio y el arsénico.

Respecto á la muerte definitiva del microbio de la avariosis por la acción del producto de Ehrlich, ó sea el triunfo definitivo no temporal de esta sobre la infección que constituye la enfermedad, todos están de

acuerdo en que no debe hablarse de ello hasta trascurridos algunos años: pues la avariosis es enfermedad que pasado su primer período se oculta y permanece escondida largo tiempo, y cuando el enfermo está más tranquilo, se manifiesta imponente, con caracteres gravísimos, produciendo en muchos casos la muerte.

Tienen fe en el descubrimiento de Ehrlich, y creen en la posibilidad de su triunfo total, si se llega á conocer la proporción en que debe ser inyectado el producto al enfermo para que en su organismo no quede ni un solo microbio de la enfermedad, ni restos de él que puedan reproducirlo.

Toros en Sacedón

Con verdadera ansiedad se esperaba la inauguración del circo taurino construido en tan importante villa y así lo demostró el número público que ocupaba todas las localidades de la plaza.

Las esperanzas de los asistentes á la fiesta celebrada el día 30 del pasado mes de Agosto, se vieron defraudadas por resultar el espectáculo muy medianito. Por dicha razón no hacemos una reseña detallada con ello correremos un velo sobre lo mucho malo que allí se pudo admirar.

Los toros

Fueron mansos y blandos á excepción del cuarto que fué voluntario en la suerte de varas aunque falto de poder. El tercero fué fogueado.

Todos fueron de pocas libras y tan débiles que no ocasionaron ni una sola caída á la gente de aupa.

Los picadores

Malos, malísimos no hicieron nada á derechas y contribuyeron mucho á poner de manifiesto las malas condiciones del ganado.

Los de á pie

Con decir que fueron dignos compañeros de los de á caballo está hecho su mejor y más justo elogio. No hicieron nada aplaudible.

Segurita

No justificó su apellido pues toda la tarde estuvo inseguro é ignorante.

A su primero después de una faena insulsa y mediana le propinó un solemnisimo golletazo que le valió abundantes pitos.

Al segundo le dió un pinchazo y una estocada tendida, volviendo siempre el rostro, descabellando al segundo intento.

En el tercero repitió la faena del anterior y en el cuarto, por haber sido cojido Fabrilito, empleó una faena descompuesta echándose aburrída la res después de recibir numerosos pinchazos.

Fabrilito

De este muchacho, modesto novillero, nada podemos decir por haber sido cogido en el segundo pase que dió al toro cuarto, resultando con una cornada en la pantorrilla, de diez centímetros de extensión de carácter leve por no haber sufrido desgarramiento de tejidos.

Nos pareció ver que tiene poca soltura con la muleta y que estaba algo aturdido como lo demuestra el que la cogida se debió á haberse entablado no teniendo salida.

Por fortuna para él, la escasa malicia del toro y la proximidad de un burladero en el que pudo refugiarse á gatas le libraron de un serio percance.

A este toro, lo toreó por verónicas, con más voluntad que lucimiento.

En resumen.

La corrida en conjunto mediana.

Los toros medianos.

Los picadores y banderilleros, mal.

Segurita, mal en el primero y cuarto y mediano en los otros dos.

De Fabrilito no pudimos formar juicio por la desgracia que sufrió.

Caballos muertos, 4.

Un arenero.

LA PRENSA

La Prensa comenzó dando a luz la Biblia, y ha descendido hasta el lenguaje de las verdaderas...

Si bien se observa, la Prensa no es más que una manera de hablar: es una especie de lengua que sólo se diferencia de la común...

Con estas observaciones se deja en claro el mérito que encierran las declamaciones que en pro y en contra de la Prensa se están oyendo...

Se habla mucho de esta lepra de las sociedades modernas, de ese elemento disolvente, usándose a cada paso expresiones semejantes...

La protesta de Cataluña

El día 28 del pasado se celebró una jornada de ayche religiosos en los más populares santuarios de la tierra catalana.

He aquí la hermosa y valiente alocución circulada:

«Católicos de Cataluña»

Hermanos de Fé y compatriotas, hermanos de amor y de lágrimas, ¡arriba los corazones!

Nuestra Madre la Iglesia Católica gime ante sectarias amenazas; Pío X, nuestro Santísimo Padre, fija en el cielo su mirada...

(1) He aquí la traducción; el arte de imprimir libros, especialmente en nuestros tiempos inventado, desarrollado, y perfeccionado con la divina ayuda...

co padrao, que se apodera de su patrimonio espiritual, lo malvarata y destroza como place a su despótica voluntad.

Pero España vive, y heroica como siempre, protesta del látigo tirano. Euskaria ayer, nosotros hoy, nos levantamos airados reclamando lo que es nuestro y se nos roba...

Por algo sabemos historia. Es la de siempre que la opresión sólo tiene una: Luis XIV «fije a Luccencio XI, y poco después exclama: «¡Estado soy yo...» mientras a sus anchas y sin freno centralizaba los derechos y libertades del pueblo...

Católicos de Cataluña: al par de Vasconia surja potente el grito de amor de nuestro pueblo, que atesora la Religión católica de nuestros heroicos antepasados, prenda, guarda é inexplicable asilo de sus más preciadas libertades...

UNA BODA

El día 1.º del corriente se verificó en Ruguilla el enlace matrimonial de la encantadora Srta. Esperanza Layna Serrano, hija de nuestro querido amigo el médico de aquella villa...

Apadrinaron a los novios el padre de la recién desposada y la madre del novio doña Gala de la Mata.

La Iglesia aparecía adornada con esquisito gusto y bendijo la unión el Sr. Arcipreste don José Sacristán, asistido por los sacerdotes don Isidro y D. Fermín García Bartolomé, D. Gumersindo Ibáñez, D. Aquilino Losa y el aspirante al sacerdocio D. Quintín de la Mata.

La familia no ha omitido medios para agasajar a los convidados, hasta el punto de no haber faltado el más pequeño detalle en cuanto al servicio de mesa.

Al terminar la comida y destapar las botellas de Champagne, brindó por la felicidad de los esposos D. Félix Serrano, tío de la novia.

Contribuyeron a que la fiesta fuera mucho más agradable la presencia de las bellas señoritas Carmen Serrada, Consuelo Crespo, Visitación, María y Pilar Oñate, Julia y Soledad Budia, María y Rosa de la Mata, María García Bartolomé, Asunción Rodríguez, etc., etc., y los distinguidos jóvenes D. Francisco Crespo, juez de primera instancia de Cifuentes, D. Antonio y D. Juan Serrada, D. Felipe Serrano, D. Miguel Artiga, de Brihuega, D. Miguel Viejo y D. Ramón Lafuente, de Cifuentes, don Tomás Albacete, de Sigüenza, D. Gustavo Bartolomé, de Madrid, D. Luis Aguado, de Guadalajara, etc., etc.

Los novios han recibido valiosos regalos de sus innumerables amigos, cuya lista nos es imposible reseñar, porque se haría interminable; pero sin embargo no podemos de olvidar los preciosos objetos obsequio de los padres de los novios Sres. de Serrada y demás familia de los recién casados.

En resumen: la boda ha sido un verdadero acontecimiento en el pueblo, pues en ella había representación de la alta sociedad de Ruguilla y Cifuentes, entre las que figuraban las familias de Serrano, Serrada, Bejar, La Mata, Budia, Artiga, Priego, Crespo, Cañamares, Herranz, Oñate, Esteban, Gil, Rodríguez, Mingo, Aguado, Pérez de Guzmán, Lafuente y otras que sentimos no recordar.

Deseamos eterna luna de miel a los novios y les enviamos desde estas columnas la más entusiasta enhorabuena.

NOTICIAS

En el Consejo que el miércoles último celebró en Madrid la Sociedad «Eléctrica de Guadalajara», acordó suprimir la plaza de Administrador de la misma, vacante por defunción del que la desempeñaba, y nombrar Jefe de las oficinas de la Administración al oficial de la misma D. Hilario Sopeña Gordo, buen amigo nuestro, al que con tal motivo felicitamos.

El sábado último se posesionó de su destino el oficial de quinta clase de esta Intervención de Hacienda, D. José Carlos Saliz de Baranda.

Ha regresado de Medinaceli, (Soria), donde ha pasado el verano el comandante de Infantería, Secretario de e te Gobierno Militar, don Alfredo Camino, distinguido amigo nuestro.

Dentro de breves días pasará por esta, nuestro colaborador, D. Galo Recuero, para Alicante.

El día 8 del actual, (festividad de la Natividad de Nra. Sra. de la Antigua, Patrona de Guadalajara), se celebrará en la plaza de esta ciudad, una sensacional corrida de cuatro novillos...

En dicha corrida tomarán parte los conocidos y valientes matadores Julián Cabrero «Cabrero» y Julián Llorente «Alcarreño» con sus correspondientes cuadrillas, las cuales torearán en competencia.

Habiendo desec entre los aficionados de ver torear a ambas cuadrillas, para apreciar su trabajo como se merecen sabemos hay hecho un gran pedido de localidades, que unido a la baturra de sus precios, no dudamos se den cita en la plaza los más entusiastas de estas fiestas...

Con el fin de que puedan asistir a la procesión que se celebrará en el citado día, la corrida empezará a las cuatro en punto. Los precios de tendido de sombra son a 1.40 pesetas; de Sol 0.90 y niños y militares 0.70, con impuesto de Timbre inclusive.

Terminada la licencia que le fué concedida, ha regresado a esta población y se ha hecho cargo de su destino, el funcionario de la Sucursal del Banco en esta plaza, D. José de la Mota.

Por defunción del que la desempeñaba, está vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Cabanillas del Campo, con la dotación anual de 750 pesetas.

Las Sociedades Obreras celebrarán en uno de los días de la próxima semana, su función teatral, poniendo en escena las aplaudidas obras, «Los Incansables» y «La Tronada»; estrenándose, además, la comedia que lleva por título «Corazón de obrero», original de dos aficionados de esta localidad.

De paso para Puertollano, hemos tenido el gusto de saludar en esta capital a nuestro querido amigo D. Juan Cubillo, Secretario que fué del Ayuntamiento de El Cubillo, en esta provincia.

En las fiestas religiosas que el día ocho de los corrientes se celebrarán en la importante villa de Horche, estará encargado de la Sagrada cátedra, el Ilmo. Sr. D. Jaime Cardona, Obispo de Sión.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro particular amigo D. Angel Campos y García, que después de pasar aquí unos días, ha regresado a Sigüenza, donde pasa la estación veraniega.

Por la Universidad Central han sido nombrados en virtud de concurso de traslado, Maestros en propiedad para las Escuelas elementales de niños de Mondéjar y Cogolludo, respectivamente, D. Domingo Simavilla y Sagastibelza y D. Tomás Villalpando Miguel, con 825 pesetas cada una.

Teatro

El jueves próximo con motivo de la festividad de la Virgen se celebrará una escogida función en nuestro coliseo, poniéndose en escena el estreno del aplaudidísimo drama «Casandra», original del insigne Galdós.

De esperar es que el teatro se vea en dicha noche muy concurrido por los dascos que hay de conocer la mencionada producción.

A fin de que los industriales que al terminar los cinco días del primer grado de apremio, no hayan satisfecho sus cuotas puedan conocer el alcance de las medidas que contra ellos ha de tomarse, conviene hacerles saber que a mas de la privación

del ejercicio de industria dispuesta por el art. 61 de la Instrucción de Recaudación, se exponen en caso de desobediencia, esto es de continuar ejerciéndola, a que se de cuenta del hecho a los Tribunales ordinarios como determina el art. 64 de dicha Instrucción.

En nuestro deseo de evitarles perjuicios y responsabilidades creemos de nuestro deber llamar su atención sobre tan importante particular.

Se encuentra en Ruguilla pasando unos días con motivo de la boda de que damos cuenta en otro lugar, el docto catedrático, y eminente publicista, D. Manuel Serrano Sanz, que dentro de breves días marchará a cumplir la comisión que le ha dado el Gobierno de S. M. para estudiar el archivo de Indias de Sevilla.

Han llegado a nuestro poder los cuadernos 31 y 32 de la obra «Crónica de la Guerra de Africa», narrándose los acontecimientos acaecidos en el litoral del Rif, ataques a Alhucemas, conducta del bajá de Tetuán, con protegidos españoles, energía y habilidad de nuestro cónsul, marrullerías de los confidentes, ataque al Peñón de Vélez, situación económica del imperio marroquí.

Dichos cuadernos como todos los que de dicha obra se han publicado están perfectamente ilustrados.

Los pedidos pueden hacerse al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento 140, Barcelona, ó en las librerías y centros de suscripciones.

Hemos recibido los cuadernos 33 y 34 de la «Crónica de la Guerra de Africa», escrita por don Manuel del Corral y Caballé, relatándose en los mismos los episodios de la campaña ocurridos desde el día 19 al 26 de Agosto en las inmediaciones de Melilla y los ataques que Alhucemas y el Peñón de Vélez fueron objeto desde el día 16 al 24 del citado mes.

El texto va ilustrado con multitud de grabados y al cuaderno 33, acompaña una lámina del campamento ocupado por cazadores de Albu de Tormes.

Los pedidos de dicha obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento 140, Barcelona.

«Crónica de la Guerra de Africa». El editor de Barcelona Alberto Martín ha publicado los cuadernos de tan interesante obra, números 35 y 36; con el 35 finaliza el primer tomo, comenzando el segundo en el que se relata los preparativos hechos para flanquear al enemigo por su derecha ocupando el zoco de El Arba.

Como los demás cuadernos ya publicados el texto está profusamente ilustrado con fotografías y al cuaderno 36 acompaña una lámina en negro.

Los pedidos de dicha obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento 140, Barcelona.

Ecequiel Castelló

Unico centro de pianos de teclado y manubrio

Afinaciones y reparaciones. Cuerdas de todas clases. Por cuatro pesetas piano manubrio doce horas.

Representación de la acreditada casa de pianos de Casali (Pombia) pianos de esta marca al contado y a plazos.

Bardales, 11. — GUADALAJARA

Guadalajara: 1910. — Imp. Bardales, 5.

Gramófonos

Los legítimos é inmejorables de la Compañía Francesa, iguales a los que vende Ureña se venden a plazos y al contado en la Administración de este periódico.

Grandes regalos de discos a todo comprador

Discos y agujas de todas las marcas



LA UNION Y EL FINIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

Capital social 12.000.000 de ptas, efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España

Francia y Portugal

45 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA seguros contra INCENDIOS

Subdirector en GUADALAJARA: D. JULIAN RAMIREZ, PLAZA DE DON PEDRO, 1

NADIE VENDE

CON UN 25 POR 100 MAS BARATO QUE EL

Almacén de calzado de Barcelona

Grandes existencias

y grandes novedades para todas las temporadas

Todo más barato que en las fábricas, merecería, bisutería, quincalla, perfumería, juguetería, depósito de corsés, paraguas, sombrillas y especialidad en confecciones para niños y equipos para cristianar.

Todo con un 25 por-100 de rebaja y solo en la casa de

Antonio S. Bernardino

Mayor alta, 12 y 14.-GUADALAJARA

Almacén de hierros, ferretería, cristales y cementos

VIUDA DE MORILLAS

GRANDES SURTIDOS en camas, colchones de muelles, mesas, sillas, baules, LAVABOS, cuadros ESPEJOS, molduras, cubiertos, Cocinas económicas zafra, cántaras, Telas méticas, espinos artificial, PAJA DE MAIZ, herrajes y clavazón para obras, ídem para caballerías, palas, picos, azadones, HORCAS, herramientas para artes y oficios, básculas y romanas, pesas y medidas.

ARADOS DE VERTEDERA con esteras de hierro y madera y accesorios para los mismos, ARMAS DE FUEGO APARATOS y MATERIAL ELECTRICO, ARTICULOS DE MOLINERIA. Especialidad en cementos, baldosines y azulejos; aceros, planchas de metal, zinc, hierro y plomo, inodoros, tuberías de plomo y hierro, para saneamientos de edificios y cuantos artículos pertenecen al ramo de FERRETERIA.

Máquinas de picar y embutir carne, trillos de sierras y pedernal

Se hacen y colocan cortinas-persianas

Mayor baja, 52 y Torres, 1.-Guadalajara

LA REGENERACION ESPAÑOLA

Sastrería y talleres de confecciones

DE

JULIO SERRANO

Inmenso surtido en toda clase de géneros extranjeros y del país.

Se confeccionan toda clase de prendas con gusto, perfección y economía.

Se garantiza el corte y confección.

46, Toledo, 46, entresuelos.-Madrid

GRAMOPHONES

Deseando

un año y a precios increíbles por lo económicos.

poner tan agradables aparatos al alcance de todas las fortunas, hemos adquirido la representación exclusiva de las mejores fábricas, pudiendo ofrecerles garantizados por

Gramófonos

desde 50 pts.

a 2.750



Todo con máquina excelente que permite dar cuerda en marcha, doble freno para graduar la velocidad del platillo, bocina de flor de gran tamaño y bien decorada y excelente diafragma concierto que reproduce los sonidos con absoluta claridad y gran potencia. Representación de los renombrados discos de la C.ª del Gramófono y Zonófono, impresiones por los mejores artistas del mundo.

Muestras y detalles de todo en la Administración: este periódico Mayor alta, 26 y 28, pral.